



LA FLAMME SOUS L'ARC DE TRIOMPHE
FLAMME DE LA NATION
Reconnue d'utilité publique
Sous la présidence du Général de corps d'armée Christophe de Saint Chamas

En cette année 2023, nous célébrons le centenaire de l'allumage de la Flamme sous l'Arc de Triomphe, sur la tombe du Soldat inconnu. Pour marquer ce moment de notre mémoire nationale, l'association « La Flamme sous l'Arc de Triomphe, Flamme de la Nation » et l'Office national des combattants et des victimes de guerre se sont associés pour que cette flamme du souvenir brille partout en France. Rassemblés autour de ce symbole, nous perpétons aujourd'hui ce geste centenaire.

La Flamme qui brûle devant nous a été prise sous l'Arc de Triomphe le 25 Mai 2023. Par notre démarche, à la fois individuelle et collective, nous nous inscrivons dans une longue tradition et perpétons le sens profond voulu dès l'origine par les pères-fondateurs de cette cérémonie.

Le 11 novembre 1920, le corps d'un soldat français inconnu, tombé au champ d'honneur au cours de la Première Guerre mondiale, est solennellement honoré sous l'Arc de Triomphe avant d'y être inhumé le 28 janvier 1921. Deux années plus tard, afin que soit perpétué le souvenir de ce soldat et rappelée la valeur de son sacrifice, il est décidé qu'une flamme brillerait en permanence au-dessus de sa tombe et l'envelopperait ainsi, de jour comme de nuit, d'une immortelle solennité. C'est André Maginot, alors ministre de la Guerre et des Pensions, qui a l'honneur d'allumer la flamme, le 11 novembre 1923. Depuis cette date, elle est ravivée chaque soir, à l'image de la cérémonie que nous allons vivre ensemble.

Cette Flamme nous rappelle le sacrifice immense que l'armée française a consenti durant la Première Guerre mondiale pour défendre la France ; les quelques un millions quatre cent mille soldats tués au combat constituèrent le prix à payer pour défendre chaque arpent de terre de notre pays et parvenir ainsi à la victoire. À ces morts, il faut ajouter tous ceux de la Seconde Guerre mondiale, ceux des guerres d'Indochine, d'Algérie et enfin ceux des opérations extérieures. Mais il convient d'y associer également les soldats blessés, les veuves, les orphelins et tous les citoyens qui ont été lourdement éprouvés. Tous ces sacrifices dans les corps et dans les coeurs ont cimenté la Nation française à laquelle nous appartenons aujourd'hui.



LA FLAMME SOUS L'ARC DE TRIOMPHE
FLAMME DE LA NATION

Reconnue d'utilité publique

Sous la présidence du Général de corps d'armée Christophe de Saint Chamas

La Flamme sous l'Arc de Triomphe, devenue Flamme de la Nation nous rappelle que le souvenir nous oblige, nous sommes les héritiers du sacrifice et de l'héroïsme de nos combattants d'hier. Elle doit nous inspirer la reconnaissance à l'égard des soldats qui, aujourd'hui comme hier, servent la France, parfois au péril de leur vie.

Notre présence aujourd'hui nous engage, chacun à notre place, à servir notre pays dans nos actions quotidiennes. C'est un témoignage fort de notre appartenance à la Nation. Par notre attitude digne et respectueuse, nous allons nous recueillir et rendre hommage à tous ceux pour lesquels cette Flamme brille depuis un siècle.